

ABSTRAK

Ridwan Fauzi: Studi Pemikiran Wakaf Sebagai Instrumen Pembangunan Ekonomi Islam dan Kontribusinya dalam Pencapaian Negara Kesejahteraan Indonesia

Penelitian ini berangkat dari pemahaman wakaf dalam UU No. 41 Tahun 2004, yang menyebutkan salah satu tujuan dari wakaf yaitu untuk kepentingan kesejahteraan umum. Namun pada kenyataannya di tengah-tengah potensi yang sangat besar di Indonesia, wakaf masih dipahami sebagai ibadah yang tidak secara langsung berkontribusi pada kesejahteraan. Sehingga perlu adanya penguatan pemahaman mengenai kontribusi wakaf tersebut. Bahkan dalam skala lebih besar, wakaf juga bisa berkontribusi secara luas dan nyata untuk membantu pemerintah dalam mencapai cita-cita negara kesejahteraan Indonesia.

Tujuan dari penelitian ini yaitu untuk mengidentifikasi dan menganalisis: 1) Peran wakaf dalam pembangunan ekonomi Islam di Indonesia; 2) Proses dibentuknya undang-undang wakaf atau taqin wakaf di Indonesia; 3) Dinamika dan landasan negara kesejahteraan Indonesia; dan 4) Relevansi wakaf dalam tercapainya negara kesejahteraan Indonesia.

Landasan teori atau kerangka teori yang digunakan di dalam penelitian ini adalah teori *maslahat*, di mana disebutkan bahwa kemaslahatan menjadi tujuan dari syariat sehingga wakaf dapat diinovasi sedemikian rupa untuk mencapai maslahat atau kesejahteraan, sedangkan teori pertengahan atau *middle theory* menggunakan teori negara hukum untuk mengetahui hukum mengenai wakaf yang terbentuk dalam undang-undang, peraturan pemerintah, serta KHI dan dalam teori penerapannya menggunakan teori negara hukum kesejahteraan guna mengetahui sejauh mana negara kesejahteraan di Indonesia.

Penelitian ini termasuk ke dalam jenis penelitian kualitatif, metode menggunakan penelitian hukum normatif. Penelitian ini menggunakan pendekatan perundang-undangan. Adapun untuk teknik penelitian di antaranya dilakukan melalui studi kepustakaan, observasi/pengamatan, dan wawancara.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa: **Pertama**, wakaf telah terbukti menjadi salah satu instrumen pembangunan ekonomi dalam Islam. Di mana pembangunan ekonomi Islam pada akhirnya bermuara pada tujuan untuk menciptakan kesejahteraan. **Kedua**, kodifikasi hukum-hukum wakaf yang telah ada di Indonesia hingga dibentuknya UU No. 41 Tahun 2004, tak terlepas dari tujuan untuk kepentingan ibadah dan kesejahteraan umum. **Ketiga**, secara filosofis, yuridis, dan sosiologis terbukti bahwa Indonesia tidak lain adalah negara kesejahteraan. Hal tersebut termuat dalam Pancasila dan Pembukaan UUD 1945. **Keempat**, wakaf dengan segala potensi yang besar di Indonesia dapat dikatakan selalu bertujuan untuk menciptakan kesejahteraan, sejalan dengan cita-cita dari Indonesia untuk menjadi negara kesejahteraan. Sejumlah lembaga wakaf pun telah membuktikan bahwa wakaf mampu untuk berkontribusi dalam menciptakan kesejahteraan.

ABSTRACT

Ridwan Fauzi : Study of Wakaf Thinking as an Instrument for Building Islamic Economy and Its Contribution to the Achievement of the State of Indonesia (*Welfare State*)

This research departs from the understanding of waqf in Law No. 41 of 2004, which states that one of the purposes of waqf is for the benefit of the public welfare. However, in reality, amidst the enormous potential in Indonesia, waqf is still understood as a form of worship that does not directly contribute to welfare. Thus, it is necessary to strengthen our understanding of the contribution of waqf. Even on a larger scale, waqf can also contribute broadly and tangibly to assist the government in achieving the ideals of the Indonesian welfare state. The purpose of this research is to identify and analyze: 1) the role of waqf in Islamic economic development in Indonesia; 2) the process of establishing waqf laws, or taqin waqf, in Indonesia; 3) the dynamics and foundations of the Indonesian welfare state; and 4) the relevance of waqf in achieving the Indonesian welfare state.

The theoretical basis or theoretical framework used in this research is *maslahat* theory, where it is stated that benefit is the goal of sharia so that waqf can be innovated in such a way as to achieve *maslahat* or welfare, while the middle theory or middle theory uses the theory of the legal state to find out the laws regarding waqf formed in laws, government regulations, and KHI, and in the theory of application, using the theory of the welfare legal state to find out the extent of the welfare state in Indonesia.

This research is included in the type of qualitative research; the method uses normative legal research. This research uses a statutory approach. As for research techniques, among them are literature studies, observation, and interviews.

The results of this research show that, first, waqf has proven to be one of the instruments of economic development in Islam. Islamic economic development ultimately boils down to the goal of creating prosperity. Second, the codification of waqf laws that have existed in Indonesia until the establishment of Law No. 41 of 2004 cannot be separated from the purposes of worship and public welfare. Third, it is philosophically, juridically, and sociologically proven that Indonesia is nothing but a welfare state. This is contained in Pancasila and the Preamble of the 1945 Constitution. Fourth, waqf, with all its great potential in Indonesia, can be said to always aim to create welfare, in line with the ideals of Indonesia becoming a welfare state. A number of waqf institutions have also proven that waqf is able to contribute to creating prosperity.

ملخص

رضوان فوزي: دراسة نقدية لفكر الوقف كأداة للتنمية الاقتصادية الإسلامية ومساهمته في تحقيق دولة الرفاهية الإندونيسية

ينطلق هذا البحث من نقطة البداية بأن الوقف كما هو مذكور في القانون رقم 41 لسنة 2004 هو فعل قانوني للواقف للفصل و/أو التنازل عن جزء من ممتلكاته لاستخدامه إلى الأبد أو خلال فترة زمنية معينة للأغراض الدينية والمصالح العامة وفقا للحاجات. ومع ذلك، فإن المشكلة في هذا البحث هي أن فعالية القانون فيما يتعلق بالوقف لا تزال غير منضمة الى طموح شعب إندونيسيا كما هو منصوص عليه في الاصول الخمسة (*Pancasila*) ودستور جمهورية إندونيسيا لعام 1945 كدولة رفاهية. لذلك، يتطلب الأمر تعزيز فهم دور الوقف كجزء من مساهمة المواطنين في تحقيق الازدهار في إندونيسيا. الغرض من هذه الدراسة هو تقديم تحليل لما يلي: (1) الأساس لتشكيل وديناميات دولة الرفاهية الإندونيسية، (2) دور الوقف في التنمية الاقتصادية الإسلامية، وخاصة في إندونيسيا، (3) أهمية الوقف وصلته بمفهوم إنشاء دولة إندونيسيا الرفاهية.

الأساس النظري المستخدم في هذه الأطروحة هو نظرية المصلحة، التي تنص على أن المنفعة هي الهدف من تأسيس الشريعة. بناء عليه، يمكن اخضاع كفاءات الوقف للابداع بطريقة تحقق المصلحة و الرفاهية. بينما النظرية الوسطى التي تستخدمها هنا هي نظرية دولة القانون، لغرض معرفة الحكم المتعلق بالوقف الذي يوجد في قانون ولوائح حكومية و مجموعة التشريعات الإسلامية (KHI). ومن الناحية التطبيقية، تستخدم هذه الرسالة نظرية دولة قانون الرفاهية للوقوف على مدى الرفاهية في دولة إندونيسيا.

يندرج هذا البحث في نوع البحث النوعي. ويستخدم هذا البحث منهج البحث القانوني المعياري أو البحث القانوني التشريعي (*doctrinal legal research*)، كما يستخدم مقارنة القوانين أو مقارنة التمثال (*statue approach*). أما التقنيات التي يستخدمها، فمنها بحوث المكتبات، والملاحظات، والمقابلات.

لقد أصبح الوقف أحد أدوات للتنمية الاقتصادية الإسلامية، الأمر الذي يتطلب مشاركة جميع الأطراف للمساعدة في تحقيق الرفاهية. ومن ناحية أخرى، تتمتع إندونيسيا كدولة رفاهية بأساس قوي للغاية، سواء كان من منظور فلسفي أو قانوني أو اجتماعي. ومع إمكانات الأوقاف الهائلة، فإن للوقف أهمية بالطبع في المساهمة في إنشاء دولة الرفاهية. ويلعب الوقف دورًا غير مباشر في تحقيق دولة الرفاهية من خلال توفير عدد من منافذ الاحتياجات، ابتداءً من التعليم، والصحة، وعدد من المنافذ الاجتماعية الأخرى.